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“大唐、苏伟露个相，北
京、上海一套房。”

这是最近流行的一个段
子。段子的起因源自于“晒”在
网上的“新疆篮球俱乐部国内球
员工资单”，工资单标注了球队
部分球员的年薪：刘炜达到了
400万、唐正东 399万、苏伟 350
万，刚刚打职业联赛的周琦5年
1200万……

“豪华”工资单一经公布，迅
速在网络蔓延，万千“屌丝”看完
之后惊叹不已、垂涎三尺，恨不
得立刻将自己拉长个一两米。

放开打 可劲造
记者从相关人士处了解

到，新疆俱乐部正调查此事，
目前尚不知晓这份工资单的

“泄密”是工作人员的失误造
成，还是有人故意为之，但曝
光的数据应该基本属实。

尽管俱乐部从不对外公布
球员薪水，但收入不菲早就成
为圈内公开的秘密。

其实，上述只不过是俱乐
部支付球员工资的一部分。而
与外援相比，国内球员的薪资
水平不过小巫见大巫，有的球
队为了引进好外援，随手便能
开出千万级的支票。 “要让球
员放开打，俱乐部就得可劲
造”，现在的 CBA 就是这个情
况。

工资帽 “绿帽子”
在职业联赛这个市场行业

里，国内几乎所有的俱乐部都
是亏损的。部分俱乐部老板接
受记者采访时表示，俱乐部的开
销大部分花在了球员工资上，现
在球员身价水涨船高，一年亏个
几千万简直是家常便饭。

有人问道，可以对球员限薪
呀，NBA 不就有个“工资帽”
吗？针对这样的问题，一位不愿
透露姓名的俱乐部老板笑着告
诉记者，俱乐部可不敢提“工资
帽”，你敢往球员头上扣“工资
帽”，他就敢给你戴“绿帽子”，

“你不要，外面抢着要”。
其实，国内职业联赛曾有限

薪的先例，不过到最后也是名存
实亡。2004年6月，《中超限薪
令》颁布，对球员收入进行量
化和限制，但之后，伴随限薪
而来的“阴阳合同”开始泛

滥，“阳合同”送到足协备案，
私下再签个“阴合同”。现今，

“阴阳合同”早已成为中国足坛
的潜规则，而篮球职业联赛之
所以未提限薪，主要也是因为

“阴阳合同”难防。
职业联赛是一种市场行

为，但从长远来看，俱乐部在
球员转会市场以及薪水方面的
无序竞争，将影响到职业联赛
可持续发展。3 月公布的《中
国足球改革发展总体方案》提
出，探索实行球队和球员薪金
总额管理，有效防止球员身价
虚高、无序竞争等问题。

足球改革中的政策，同样
可以借鉴到篮球联赛当中。以
NBA为例，市场经济主导的美
国，对于篮球联赛却是强调
控，这里面值得相关部门以及
专家去调研分析。

“牛人”少 “物价”高
从网上公布的新疆工资单

里可以发现，刘炜即便 35 岁
“高龄”照样可以拿到400万的
国内球员最高薪；周琦即便是第
一年打职业联赛也能拿 5 年
1200万的长期合同。

为什么老的贵、小的也不便
宜？这说明了中国篮坛正处于
青黄不接、人才断档的特殊时
期。所以，有实力的“高龄”球员
一时半会还不会退出历史舞台，
而具备天赋和发展潜力的年轻
球员更是“紧俏”，惹得各俱乐部
激烈哄抢。

姚明退役之后，尽管近年来
涌现了王哲林、郭艾伦、李慕豪、
周琦等一批“90 后”的未来之
星，但人才断档问题至今没有得
到根本解决。

就目前情况而言，花钱能买
上都是不错的，就怕有钱也没人
可买，有俱乐部管理人员表示，
现在花钱去买好的国内球员，已
经并非易事了。

“有好的球员大家都不会
卖，除非在同一个位置上培养了
两三个，即便这样，培养的俱乐
部也会挑走最好的，相对差一点
的才会拿去交易，而现在的问
题是，国家队缺后备人才，各
俱乐部可想而知就更缺，自己
都不够用，谁又会去卖呢？不
卖，就得用高薪养着。”

北京时间4月1日下午，中国
男篮启程赴昆明进行高原训练，
正式进入“亚锦赛时间”。

2015 年亚洲男篮锦标赛将
于9月23日至10月3日在湖南长
沙举行，这也是奥运会的资格赛，
冠军球队将直接获得参加里约奥
运的入场券。在中国体坛振兴三
大球的大背景下，在2013年马尼
拉亚锦赛无缘前四名陷入历史低
谷和去年仁川亚运会再遭滑铁卢
的低迷之际，中国男篮能否在家
门口重新崛起备受关注，此役也
成为今年中国体坛最重要的赛事
之一。

由于CBA总决赛刚刚结束，
中国男篮于 3 月 29 日才集结完
毕，因此，此番昆明之行，也成为
中国男篮备战亚锦赛之旅的起
点。

中国男篮的亚锦赛备战将分
为三个阶段。第一阶段主要是恢
复与调整，包括从4月1日起的三
周高原训练和返回北京后的短期
集训；第二阶段是以赛代练的磨
合阶段。从 5月中旬至 8月中旬
的三个月里，中国男篮将迎来一
系列赛事——5 月中旬，与美国
一个临时组建的队伍进行3场商
业比赛，6 月中旬与立陶宛队再
赛 3场，7月中旬参加中欧 4国邀
请赛(两站)，7月底至8月中旬，赴

欧洲拉练热身；第三阶段为战术
体系形成阶段，这也是亚锦赛最
后的冲刺阶段。

虽然距亚锦赛开幕还有将近
6 个月时间，但中国男篮主帅宫
鲁鸣仍然有种紧迫感。联赛刚刚
结束，国家队球员都是各俱乐部
的主力，无论是体力还是精力都
消耗太大，恢复尚需时日。本期
中国男篮虽然大部分曾参加去年
的亚运会集训，但阵容依然年轻，
状态难以稳定，锻炼和磨合也需
要耐心。为争夺唯一一张直通里
约奥运的门票，亚洲诸强也都厉
兵秣马，已连续两年在亚锦赛和
亚运会上屈居老五的中国男篮，
要想重回亚洲“老大”位置，难度
可想而知。

尽管如此，“夺冠”仍然成为
中国男篮的不二目标。宫鲁鸣
称：这个目标不是上面定下的指
标或者是迎合外界期望，而是全
队上下的共同态度和决心。在这
一点上，没有退路，更没有商量。

新一届中国男篮去年组建之
后，宫鲁鸣曾带队赴昆明进行封
闭训练，球员体能提升明显。此
番再上高原，宫鲁鸣期望队员们
能够将体能和状态恢复到最佳状
态，为中国男篮形成自己的战术
体系做好准备。

北京时间 4月 1日，中国男
篮南下昆明集训，亚锦赛备战的
大幕全面开启。

备战亚锦赛的中国男篮依
然沿用了去年备战仁川亚运会
时的模式，一队(国家队)和二队
(国奥队)组成“大国家队”，以便
于更好地考察队员和进行人员
的随时调整。

在赴昆明集训的 26名球员
中，进入去年仁川亚运会 15 人
名单的球员全部在列，其中的

“新老搭配”引人注目：李根、方
硕(北京)、邹雨宸(八一)、李荣培
(天津)、吴前(浙江)、崔晋铭(吉林)
6位在联赛中表现突出的新人首
次进入国家队大名单。35岁的
老将、姚明的最佳搭档刘炜重披
战袍。

中国男篮主帅宫鲁鸣介绍
说，此番中国男篮的组队标准有
三：以原班人马为主、以CBA联
赛的表现为依据、以国家队位置
的需要为前提。

在刚刚结束的本赛季 CBA
联赛期间，宫鲁鸣和教练组其他
成员通过赴现场、看电视直播和
录播的方式，观看了所有比赛，
搜集并分析了所考察球员的各
项数据。宫鲁鸣称，教练班子更
看重的不是数据本身而是这些
数据所体现出的价值，是球员在
实战中表现出的综合实力。因
此，此番入选的不一定是数据最
好看的，而是最适合国家队位置
和风格的。

宫鲁鸣以帮助球队再夺
CBA总冠军的两位北京小将举
例说，李根杀伤力强，命中率高，
且能内外兼顾。方硕具有很好
的篮球气质，技术也很细腻。

中国男篮去年在成都为亚
运会进行封闭集训时，宫鲁鸣在
接受记者采访时就曾表示出对
刘炜的厚爱，如今这位“姚时代”
老将终于重新归队，宫鲁鸣也对
他寄予厚望，称后卫线本是中国
男篮短板，加上队伍年轻队员

多，大赛经验不足，他希望这位
老将不仅在技术上、更能在大赛
经验和临场应变方面对年轻队
员起到传帮带的作用，在关键时
刻稳定军心。

在本期中国男篮的集训名
单之外，还有一份包括老将孙悦
在内的 12人后备名单。宫鲁鸣
介绍，这 12 人仍将随各俱乐部
队训练，国家队将根据需要随时
从中征召。但据悉，由于饱受右
肩习惯性脱臼的影响，孙悦将在
近期进行手术，因此这位新闻频
出的中国篮坛人气明星恐将无
缘亚锦赛。

中国男篮亚锦赛名单的遴
选将随着国家队的备战步骤大
致经过三个阶段，在前期的恢复
训练以及为期三个月的热身赛
之后，可能都会出现人员调整，
至 8月中旬形成 15人左右的名
单，最终阵容将在亚锦赛开始前
出台。

宫鲁鸣盼刘炜稳定军心
适合男篮风格李根方硕入选国家队

中国男篮进入亚锦赛时间

宫鲁鸣:夺冠没商量

男篮球员晒工资晒出了啥？

■ 相关新闻

北京时间4月1日，勇士客场以
110比 106击败快船，迎来 10连胜，
同时本赛季对阵快船 3胜 1负。水
花兄弟本场联手砍下了52分，快船
的格里芬轰下40分12篮板的两双。

四节比分（勇士队在前）：
18-30、28-23、36-35、28-18。勇士
队：库里27分4助攻，汤普森25分8
篮板。快船队：保罗27分9助攻，格
里芬 40分 12篮板 5助攻，乔丹 5分
15篮板。

水花兄弟52分
勇士10连胜

（本版稿件均据新华社）

北京时间4月1日，来自外媒的
消息，火箭中锋霍华德的伤势再度
出现反复。今天对阵国王的比赛，
魔兽恐出战成疑。不过，接下来对
阵小牛的硬仗，魔兽很可能会复出。

3月 26日，魔兽在休养了足足
两个月的时间后，终于在火箭客场
对阵鹈鹕时复出。接下来的两场
球，火箭打森林狼和奇才的比赛，他
也连续出战，但出场时间却被教练
组严格限制。

不过，火箭客场惜败猛龙，霍华
德却没能继续作战，有分析人士就
担心，魔兽的膝伤很可能出现了反
复。

魔兽膝伤反复
打国王成疑


